



OBISPADO DE SAN MARCOS
10^a. Av. 6-28 Zona 4 San Marcos Guatemala
Telefax. 77602315



Décimo Cuarto Aniversario del Asesinato del Obispo Juan Gerardi, Testigo fiel de Dios, defensor de la vida, los Derechos Humanos, la verdad y la paz.

"Por la Vida, la Justicia y la Paz, Guatemala Nunca Más"

El 26 de abril se cumplen 14 años del crimen cometido contra Monseñor Juan Gerardi, quien dos días antes de su asesinato había presentado el INFORME REMHI GUATEMALA: NUNCA MÁS, es el Informe del Proyecto de la "Recuperación de la Memoria Histórica" que analiza miles de testimonios sobre violaciones de los derechos humanos ocurridas durante el conflicto armado interno. Trabajo sustentado en la convicción de que, además de su impacto individual y colectivo, la violencia quitó a los guatemaltecos su derecho a la palabra.

Cada historia de quienes se atrevieron a dar su testimonio es un recorrido de mucho sufrimiento, pero también de grandes deseos de vivir, rompiendo el silencio y diciendo "créanme", al respecto Monseñor Gerardi concluía: **"Conocer la verdad duele, pero es sin duda una acción altamente saludable y liberadora"**. El informe es una demanda implícita ligada al reconocimiento de la injusticia de los hechos, a la reivindicación de las víctimas y sus familiares como personas, cuya dignidad trató de ser arrebatada. Aclarar y explicar lo ocurrido, sin estigmatizar a las víctimas constituyen las bases para un proceso de reconstrucción social. Sólo así la memoria cumple su papel como instrumento para rescatar la identidad colectiva.

En la lucha contra el olvido de la historia, hoy nos hacemos eco de las palabras de Monseñor Gerardi: **"Pueblo que olvida su historia, está condenado a repetirla"**. Y la historia registra a más de 250,000 víctimas, asesinadas, desaparecidas y masacradas, mismas que son una muestra de los mecanismos del horror puestos en práctica con la población. Las atrocidades cometidas durante 36 años que significó la muerte y desaparición de guatemaltecos y guatemaltecas, especialmente civiles, indígenas y pobres, ha sido confirmado por el informe: Guatemala Memoria del Silencio de la Comisión de Esclarecimiento Histórico, que también considero de mucha importancia conocer.

Monseñor Gerardi, tuvo la visión de impulsar este informe para que se iniciara un proceso de respirar y hablar en libertad, y así lograr que las comunidades sanando sus heridas iniciaran nuevos caminos de esperanza y reconciliación en búsqueda de una vida digna. Su profetismo le impulsó a afirmar: **"Mientras no se sepa la verdad, las heridas del pasado continuarán abiertas y sin cicatrizar" palabras que aplican en la situación vigente.** En cuanto a los cambios estructurales que no se han dado, más bien tenemos algunas situaciones críticas que deben preocuparnos. Una de ellas es el descuido del **medio ambiente**, que afecta la vida diaria de hombres y mujeres de las comunidades sobre todo del área rural, tal como lo describe Raúl Mass¹ **"Lo preocupante es que continúa la lógica de promover el crecimiento económico del país, a costa de la explotación irracional de los recursos naturales, como el suelo, bosque, agua, minerales y petróleo, sin importar los impactos que ello ocasiona"**. También cabe resaltar que de las 27 iniciativas de ley a favor de medio ambiente solo se aprobó la Ley de Educación Ambiental, lo cual demuestra la poca preocupación que tiene el Estado

¹ Director del Observatorio Ambiental.



OBISPADO DE SAN MARCOS
10ª. Av. 6-28 Zona 4 San Marcos Guatemala
Telefax. 77602315



guatemalteco sobre este aspecto fundamental, tampoco se ha tomado en cuenta el trabajo y visión de los pueblos originarios quienes desde su perspectiva ven estos bienes como una forma de vida en relación y complemento, no solamente para la obtención de ganancias o acumulación de capital.

Otra situación relevante es la **económica**, que indica que desde 1989 más de la mitad de la población (56%) vive en pobreza, escenario que para 2011 nos indica que afecta al 53.71% de la población. Han existido esfuerzos pero no han sido lo suficiente para disminuir sostenidamente esta situación. Esto tiene una repercusión en la seguridad alimentaria. Según el INE en el 2004, al contrastar la producción y la población local se determinó que existe un déficit alto en el suministro de alimentos en 188 municipios, es decir en el 56% de los municipios del país (14 de estos municipios son del Departamento de San Marcos). Esto se traduce en que el 60% de las familias no cuentan con los ingresos suficientes para adquirir la mitad del costo de la canasta básica vital que tiene un valor de Q4991.46² que significa más del 200% del salario mínimo fijado en Q2324.00, a esta situación se llama desigualdad social.

El testimonio de Mons. Juan Gerardi así como el de las víctimas, nos convocan a seguir su ejemplo y enseñanza para la construcción del Reino de Dios, mismo que lo confirma en esta frase:

"La Iglesia ha hecho su gran opción, ha optado por el hombre y su liberación para transformarlo en hombre nuevo. Analizando la realidad de Guatemala, nos damos cuenta que esta tarea es urgente e ingente".

Por lo anterior, les **EXHORTO**:

1. Por el pasado, el presente y el futuro, a reconocer que Monseñor Gerardi, ofrendó su vida como el buen pastor, dio la vida por sus ovejas (Jn 10,11). Como discípulo del Señor Jesús, lo siguió con fidelidad hasta la muerte, pues Él había anunciado, "si a mí me han perseguido, también los perseguirán a ustedes" (Jn 15,20). Él fue como el grano de trigo que ha sido derramado a tierra a gran precio; abrigamos la esperanza que sea para dar frutos de vida (cf. Jn 12,24).
2. La Nueva Evangelización nos pide una nueva Iglesia, más compasiva, misericordiosa y comprometida con la causa de los pobres, es propio en nuestra vida, seguir la enseñanza y la práctica de Jesús, que nos recuerda que es mejor dar que recibir.

San Marcos, 21 de abril de 2012.

Mons. Alvaro Leonel Ramazzini Imeri
Obispo de San Marcos.

² <http://elperiodico.com.gt/es/20120308/economia/209148/>